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При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия:  8 (8662) 40-89-70, 40-34-32 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Среда, 16 марта. Днём:  – 3... – 2. Ночью: – 9...  – 6. Небольшой снег

Четверг, 17 марта. Днём: – 3... – 1.  Ночью: – 6...  – 4.  Снег

Роль вуза
в развитии региона
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Хамиду 
Кармокову 

исполнилось 
85 лет
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ВАЖНО ОБЕСПЕЧИТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ СОХРАННОСТЬ 
И СОЗДАТЬ ЕДИНУЮ АВТОБАЗУ МЕДИЦИНСКОГО ТРАНСПОРТА

Глава КБР Казбек Коков провёл ра-
бочую встречу с министром здравоох-

ранения КБР Рустамом Калибатовым и 
руководителем Кабардино-Балкарско-

АКЦИЯ

Глава КБР Казбек Коков провёл 
рабочую встречу по вопросам инве-
стиций с министром экономического 
развития КБР Борисом Рахаевым и 
генеральным директором Корпорации 
развития КБР Ахматом Чочаевым.

Обсуждены механизмы привле-
чения инвестиций в республику в 
условиях действующих санкций, а 

также меры поддержки реализован-
ных и реализуемых инвестиционных 
проектов. 

Глава республики поручил обеспе-
чить более эффективное взаимодей-
ствие с основными федеральными 
институтами развития – Корпорацией 
развития малого и среднего предпри-
нимательства, МСП Банк, КАВКАЗ.РФ. 

Будет продолжено предоставление 
поручительств Гарантийного фонда 
КБР субъектам малого и среднего 
предпринимательства, реализующим 
экономически значимые для региона 
инвестиционные проекты, для работы 
с кредитными организациями. 

В числе приоритетных рассмо-
трены вопросы развития объектов 

туристической отрасли, находящихся 
в государственной собственности. 
Казбек Коков обозначил проведение 
на постоянной основе мониторинга и 
сопровождения общей деятельности 
предприятий важными условиями,  
чтобы не допускать нарушений при-
нятых ранее обязательств. Глава КБР   
дал соответствующие поручения. 

ОБСУЖДЕНЫ МЕХАНИЗМЫ УСИЛЕНИЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ФЕДЕРАЛЬНЫМИ ИНСТИТУТАМИ РАЗВИТИЯ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

РОССИЯ – ЭТО МЫ!

Правительство определило перечень от-
раслей, на которые больше всего повлияли 
санкции, и ответные российские меры. В 
список вошли сельское хозяйство, наука, 
культура, туризм, общественное питание, 
медицина, информационные технологии, 
оптовая и розничная торговля, сфера ус-
луг. Всего более 70 видов бизнеса.

Президент Владимир Путин подписал 
федеральный закон, который уточняет 
особенности исполнения бюджетов всех 
уровней в 2022 году, а также упрощает 
направление дополнительных нефтега-
зовых доходов бюджета на приоритетные 
цели. Закон расширяет варианты ис-
пользования таких доходов на наиболее 
востребованные цели для поддержки 
регионов. Документ продлевает на 2022 
год действовавшее ранее право кабмина 
предоставлять госгарантии на условиях, 
отличных от установленных законом о 
федеральном бюджете.

Право на отсрочку платежей по креди-
там и займам получили ИП и компании, 
которые заключили кредитный договор 
до 1 марта 2022 года. Подать заявле-
ние на кредитные каникулы можно до  
30 сентября 2022 года. На время каникул 
заёмщики могут полностью прекратить 
погашение кредитов. Если они уже про-
срочили платежи, пени и штрафы будут 
заморожены на весь льготный период. 
Но проценты по кредитам при этом 
всё равно начисляют и после каникул 
приплюсуют к основному долгу. Срок 
погашения кредитов увеличится так, 
чтобы по окончании льготного периода 
размер платежей остался таким же, как 
и до каникул.

Компании, которые столкнулись с фи-
нансовыми трудностями, но не относятся 
к наиболее пострадавшим отраслям, 
могут рассчитывать на реструктуриза-
цию долга. Кредиторы должны менять 
им график платежей на более удобный, 
например, уменьшать размер ежеме-
сячных выплат за счёт увеличения срока 
погашения долга.

Установлены максимальные размеры 
потребительских займов для обращения 
граждан за «кредитными каникулами»: 
300 тысяч рублей для физических лиц; 
350 тысяч рублей для индивидуальных 
предпринимателей; 100 тысяч рублей по 
кредитным картам.

Разрешено уполномоченным банкам 
продавать гражданам золотые слитки за 
валюту.

Также с 1 до 5% повышается порог уча-
стия в капитале акционерного общества, 
дающий право получать документы, оспа-
ривать сделки общества или действия ру-
ководства в суде. Мера будет действовать 
до 31 декабря этого года.

Закон запрещает российским страхов-
щикам заключать сделки с иностранными 
страховщиками, перестраховщиками и 
страховыми брокерами из недружествен-
ных государств.

В первом чтении Госдумой был также 
принят законопроект, который обеспе-
чит дополнительные гарантии оказания 
медпомощи в условиях санкций. Он 
предотвратит дефицит лекарств за счёт 
ввоза из зарубежных стран препаратов, 
которые зарегистрированы в России и 
соответствуют всем требованиям за ис-
ключением упаковки. Этот же законопро-
ект даст правительству право принимать 
решения по организации медпомощи не 
только гражданам РФ, но и иностранным 
гражданам и лицам без гражданства, а 
также беженцам с Донбасса.

Также принят закон, который наделил 
кабмин правом изменить формулу рас-
чёта пени в условиях роста ставки ЦБ за 
неуплату или неполную оплату услуг ЖКХ, 
штрафов за просрочку обязательств 
по установке и замене приборов учёта. 
Дополнительные возможности появля-
ются у регионов. Они смогут направлять  
сэкономленные на реструктуризации 
бюджетных кредитов деньги на регио-
нальные проекты. Только в этом году 

почти 300 млрд рублей – это региональная 
часть средств на нацпроекты.

Комплекс мер поддержки предусмотрен 
в транспортной сфере. Он обеспечит бес-
перебойную работу всех видов транспорта 
и поддержку отрасли в целом. Особое вни-
мание уделяется воздушному транспорту 
– правительство получает полномочия по 
сохранению иностранного авиапарка рос-
сийскими авиакомпаниями, а также опре-
деляется порядок регистрации в реестре 
гражданских судов и прав на воздушные 
суда. Предусмотрены актикризисные меры 
по сокращению издержек в автоперевоз-
ках, а также возможность правительства 
устанавливать ответные ограничения по 
заходу иностранных морских судов стран, 
где имеются ограничения захода в порты 
для российских судов.

Поддержку получит строительная 
отрасль, где занято порядка 10 млн 
человек. Чтобы сохранить темпы строи-
тельства, упрощается порядок получения 
градостроительной документации и про-
ведения общественных обсуждений или 
публичных слушаний по проектам такой 
документации, строительства объектов 
капитального строительства. Вводятся 
льготные условия аренды земельных 
участков, которые используются для ин-
вестпроектов. Дополнительную правовую 
защиту получают граждане – они смогут 
продлевать договоры эскроу, что гаран-
тирует получение квартир.

Государство планирует порядка  
25 млрд руб. направить на льготное кре-
дитование сельскохозяйственных произ-
водителей. 

Для поддержки промышленности и 
привлечения инвестиций для ускоренного 
импортозамещения возобновлены специ-
альные инвестконтракты. Они продлева-
ются с 10 до 12 лет для компаний, которых 
затронули санкции.

Премьер-министр Михаил Мишустин 
подписал постановление об автомати-
ческом продлении на 12 месяцев ли-
цензий и других видов разрешительных 
документов. Кроме того, в 2022 году их 
будут оформлять и переоформлять в 
упрощённом порядке. Решение затронет 
более 120 видов разрешений, в том числе 
в сельском хозяйстве, промышленности, 
розничной торговле (включая подакциз-
ные товары), в сфере оказания услуг свя-
зи, такси. Всего автоматически продлят 
или переоформят в упрощённом порядке 
более 2,5 миллиона разрешений. 

Минпромторг предложил правитель-
ству отложить сроки введения марки-
ровки воды и молочной продукции для 
фермеров, розничной торговли и рестора-
нов. Кроме того, министерство попросило 
упростить процедуру для этих категорий. 
Предполагается, что обязанность ферме-
ров по маркировке молочных продуктов 
будет перенесена на год – с 1 декабря 
2022 года до 1 декабря 2023 года. Рознич-
ные сети также должны получить отсрочку 
по фиксации продаж промаркированной 
продукции – с 1 сентября 2022 года до  
1 марта 2023 года в отношении упако-
ванной воды и с 31 марта по 1 сентября 
2022 года, если речь идёт о молочной 
продукции. Предлагается разрешить 
гостиницам и ресторанам передавать со-
ответствующую информацию с 1 декабря 
2023 года. До этого времени сведения за 
них будут передавать поставщики.

Правительство продлевает программу 
возврата половины стоимости путёвки для 
отдыха детей. Она будет запущена с 1 мая.

Для поддержки экономики государства 
уже принято 13 законов – два антисанк-
ционных пакета. Необходимые подзакон-
ные акты вырабатываются немедленно. 
Первостепенные задачи – сохранение 
устойчивости экономики, недопущение 
роста цен на социально значимые товары, 
сохранение рабочих мест, продолжение 
реализации ключевых инвестиционных 
проектов. Готовится третий пакет мер 
поддержки граждан и экономики, идут 
дискуссии в правительстве.

РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ ТРЕТИЙ ПАКЕТ 
АНТИСАНКЦИОННЫХ МЕР

го центра медицины катастроф и ско-
рой медицинской помощи Минздрава 
КБР Алимом Кардановым.  

Глава республики выразил благо-
дарность коллективу центра за само-
отверженную работу в период подъёма 
заболеваемости коронавирусной ин-
фекцией, когда число вызовов только 
скорой помощи доходило до 500 в 
день. Сейчас станция скорой помощи 
работает в штатном режиме – в день 
поступает порядка 200 вызовов. 

В ходе совещания обсуждался ряд 
важных для экстренной медицин-
ской службы республики вопросов, 
в том числе по состоянию автопарка 
специализированного медицинского 
транспорта. Автопарк службы скорой 
помощи ежегодно обновляется по 
программе поддержки отечественной 
автомобильной промышленности. 
Только в 2019-2021 годах республике 
были выделены 58 автомобилей. 
Всего в медицинских организациях 
имеется 204 единицы санитарного 

транспорта, в том числе 14 – клас- 
са «А»,  155 – класса «В», 35 – клас-
са «С». Срок эксплуатации менее  
5 лет имеет 60  процентов автопарка. 
«Важно обеспечить максимальную 
сохранность транспорта, который 
работает в условиях высоких нагру-
зок, то есть изнашивается быстрее. 
Проработаем возможность создания 
единой автобазы с ремонтной ма-
стерской, качественным сервисным 
обслуживанием», – отметил Казбек 
Коков в ходе совещания. 

Также планируется провести ка-
питальный ремонт здания станции 
скорой помощи на улице Лермонтова 
и увеличить финансирование трассо-
вой службы. На федеральных трассах 
на территории региона круглосуточно 
работают 5 пунктов центра медицины 
катастроф. Это даёт возможность 
оперативно оказывать медицинскую 
помощь пострадавшим в ДТП, прово-
дить необходимые реанимационные 
мероприятия уже в пути. 

Главная цель этой акции – показать, что многона-
циональный народ России един и поддерживает Рос-
сийскую армию. Фоном в ролике звучит отрывок из 
выступления Президента России Владимира Путина, 
он говорит о единстве многонациональной страны: 

«Я лакец. Я дагестанец. Я чеченец, ингуш, русский, 
татарин, еврей, мордвин, осетин… Но я горжусь тем, 
что я часть этого мира, часть могучего, сильного, 
многонационального народа России».

«Я кабардинец. Я балкарец», – продолжили сло-

ва Президента солисты двух ансамблей. Завершая 
танец, артисты выстроились в форме буквы «Z» и 
объявили о том, что передают эстафету коллегам 
из Республик Ингушетия и Северная Осетия-Алания.

Анна ХАЛИШХОВА

ННН
ээкокоононоом
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2 Кабардино-Балкарская правда

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ПАРЛАМЕНТ

Заболеваемость снижается, опасность сохраняется

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
1969 ПЦР-тестов, выявлено 
27 больных с признаками 
вирусной пневмонии. Госпита-
лизированы 9 человек. Число 
умерших за сутки увеличилось 
на 4 и составляет 1807. В го-
спиталях получают медицин-
скую помощь 232 пациента, в 
том числе 17 детей, 4 беремен-
ные женщины. 143 пациента 
нуждаются в кислородной 
терапии. 37 человек находят-
ся в отделениях реанимации,  
двое подключены к аппаратам 
искусственной вентиляции 
лёгких, 12 пациентов на неин-
вазивной вентиляции лёгких. 
На амбулаторном лечении с 

симптомами острой респира-
торной инфекции находятся 
3439 человек, из них 1276 – 
дети. Всего в пяти госпиталях 
развёрнуто 500 коек.

Единственный эффектив-
ный способ победить болезнь 
– всеобщая иммунизация. По-
лучить прививку от COVID-19 в 
Кабардино-Балкарии можно 
в любом из 83 пунктов про-
ведения вакцинации. Они 
развёрнуты в Нальчике и всех 
районах республики.

Федеральный оперативный 
штаб сообщает о том, что 
суточное число заболевших 
коронавирусом в стране про-
должает снижаться. Так, за 
минувшие сутки в России за-

регистрировали 44 989 случа-
ев заражения коронавирусом. 
Это на 11,34% меньше, чем 
накануне, когда это число со-
ставляло 48 154. Число суточ-
ных госпитализаций составило 
3191, что на 53,9% меньше, 
чем накануне (6775).

В то же время эксперты 
утверждают, что говорить о 
завершении пандемии коро-
навируса рано. 

«Цифры говорят о том, 
что заболеваемость и число 
госпитализаций падает. Но 
считать, что пандемия идёт 
на спад или завершилась, 
нельзя – сейчас закончи-
лась острая фаза пандемии. 
Вирус остался в популяции 

во всех странах», – заявил 
врач-инфекционист, канди-
дат медицинских наук Андрей 
Поздняков.

Специалист добавил, что 
сейчас мало заражающихся 
инфекцией потому, что зна-
чительная часть населения 
приобрела иммунную защи-
ту. Также он предположил, 
что у большей части людей в 
скором времени будут нетя-
жёлые случаи болезни, если 
коронавирус не мутирует и не 
появится новый штамм.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65 и Единый номер: 
122.

Асхат МЕЧИЕВ

Предметом обсуждения в 
рамках «часа комитета» стала 
роль вуза в развитии региона 
на примере Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х.М. Бер-
бекова. В разговоре приняли 
участие руководители вузов 
республики.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина 
Емузова подчеркнула важность 
рассматриваемой темы, от-
метив, что сегодня именно си-
стема образования и конкретно 
высшего образования способна 
обеспечить развитие региона, 
решение возникающих про-
блем, связанных с периодом 
сильнейшего санкционного 
давления на страну.

Система высшего образова-
ния республики представлена 
тремя федеральными вузами: 
Кабардино-Балкарским госу-
дарственным университетом 
им. Х.М. Бербекова, Кабарди-
но-Балкарским государствен-
ным аграрным университетом 
им. В.М. Кокова и Северо-
Кавказским государственным 
институтом искусств. Также 
на территории КБР находятся 
филиалы негосударственных 
вузов, по которым отсутствует 
полная статистика, на что, по 
словам Н. Емузовой, следует 
обратить внимание уполномо-
ченным органам.

Помимо традиционных 
(образовательной и иссле-
довательских) функций, со-
временный университет во-
влечён в экономическую и 
социально-культурную жизнь 
региона. Вклад вуза в развитие 
общества сегодня называют 
«третьей ролью» или «третьей 
миссией» университета.

– В контексте «третьей мис-
сии» ряд основных результатов 
деятельности вузов может быть 
реализован на региональном 
уровне. В широком смысле 
вуз должен являться лидером 
и движущей силой интеллек-
туальных усилий в области 
регионального развития, – об-
ратила внимание председатель 
профильного комитета.

Были приведены аспек-
ты, выступающие в качестве 
механизмов регионального 
развития. Отмечено, что вузы 
являются работодателями, по-
купателями (потребителями) 
услуг и товаров на региональ-
ном рынке, оказывают влияние 
на местный рынок труда через 
подготовку кадров для респу-
блики, развитие академическо-
го предпринимательства, ко-
торое способствует созданию 
новых высокотехнологичных 
фирм в регионе.

Также Нина Емузова оста-
новилась на проблемах тру-
доустройства выпускников, 
механизмах взаимодействия 
с работодателями по индиви-
дуальным востребованным 
на рынке труда образователь-
ным траекториям, слабом 
использовании возможности 
целевого набора на основе 
договоров о целевом обучении, 
недостаточном использовании 
потенциала вузов в качестве 
экспертных и аналитических 
площадок по различному спек-
тру решений, принимаемых 
органами государственной 
власти, поддержке стартапов.

Об организации деятельно-
сти вуза, проводимой работе и 
планах университета подробно 
рассказал врио ректора КБГУ 
им. Х.М. Бербекова Юрий 
Альтудов. Выступлению пред-
шествовал яркий видеоролик 
о достижениях крупнейшего 
университета региона, входя-
щего в топ-100 вузов страны.

В КБГУ обучается около  
17 тысяч студентов. Работают 
более двух тысяч человек, 
педагогическую деятельность 
осуществляют 700 сотрудни-
ков из числа профессорско-
преподавательского состава, 
из них 127 докторов наук и  
408 кандидатов наук.

Роль вуза в развитии региона

Вуз является активным 
участником социально-эко-
номического развития Кабар-
дино-Балкарии посредством 
подготовки высококвалифици-
рованных кадров по полному 
спектру программ, проведения 
научно-исследовательских 
проектов, развития экспертно-
аналитической деятельности, 
содействия своевременному 
обновлению научно-образова-
тельной, культурной, инноваци-
онной и предпринимательской 
среды региона.

Студенты обучаются в де-
сяти институтах, на одном 
факультете и в четырёх коллед-
жах, в которых реализуются 362 
образовательные программы 
по восьми научным отраслям, 
из них 313 – программы высше-
го образования, 49 – среднего 
профессионального обра-
зования. По трём из восьми 
направлений научной отрасли 
реализация образовательных 
программ в республике прово-
дится только КБГУ (математика 
и естественные науки, здра-
воохранение и медицинские 
науки, гуманитарные науки).

Организуются курсы повы-
шения квалификации, про-
фессиональной переподго-
товки, дополнительного про-
фессионального образования, 
которые в 2021 году прошли 
более десяти тысяч человек.

За последние годы вуз пре-
терпел немало изменений, по-
зволивших усовершенствовать 
работу. К примеру, произошло 
присоединение к Болонско-
му процессу, был внедрён 
мониторинг эффективности 
деятельности образовательных 
организаций высшего образо-
вания, где наряду с другими 
показателями вузы обязали 
отвечать за трудоустройство 
выпускников.

Важным шагом на пути 
развития региона Ю. Альту-
дов назвал включение КБГУ в 
программу «Приоритет-2030», 
с момента запуска которой 
началась реализация десяти 
политик и пяти стратегических 
проектов. К реализации про-
граммы привлечено более 600 
исполнителей, из которых 60% 
в возрасте до 39 лет.

– Стратегическая цель про-
граммы – трансформация 
КБГУ в университет, интегри-
рующий образование, науку 
и инновационное предприни-
мательство, обеспечивающий 
опережающую подготовку 
кадров, научно-технический ка-
питал и создающий прорывные 
инновационные технологии в 
целях устойчивого развития ре-
гиона, – подчеркнул докладчик.

Участие в программе не 
только предусматривает при-
влечение специалистов вузов, 
но и позволяет работать в рам-
ках консорциума. Вуз вошёл в 
научно-образовательный центр 
мирового уровня «ТулаТЕХ», 
стал участником консорциу-
ма по развитию водородных 
технологий «Технологическая 
водородная долина».

Осуществляется сотруд-
ничество с МГУ, развитие 
которого планируется в рамках 
консорциума «Вернадский». 
Консорциум в области пере-
довых материалов направлен 
на внедрение прикладных ис-
следований университета – в 

качестве партнёров выступят 
крупные государственные кор-
порации Роскосмос, Росатом.

КБГУ культивирует роль цен-
тра культурного притяжения 
региона. Так, в сентябре 2020 
года вуз стал первым универ-
ситетом в России, которому 
удалось создать на своей базе 
культурно-образовательный 
центр одного из лучших музе-
ев мира – Государственного 
Эрмитажа. Центр «Эрмитаж-
Кавказ» станет социально-
культурным центром, квали-
фицированной исследова-
тельской площадкой, центром 
подготовки кадров в сфере 
археологии, реставрации и 
краеведения, реализации ар-
хеологических и исторических 
проектов, а также местом при-
тяжения туристов.

Прозвучала информация о 
сотрудничестве в области нау-
ки и культуры с КБГАУ и СКГИИ, 
перспективных направлениях 
развития науки, технологий, 
методах борьбы с нехваткой 
кадров, о привлечении экс-
пертов из других регионов, 
активном сотрудничестве с 
профильными ведомствами 
и учреждениями, работе со 
школьниками, волонтёрских 
программах, получении допол-
нительного профессионально-
го образования.

Принимавший участие в 
работе заседания министр про-
свещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Анзор Езаов 
сообщил, что в республике 
принята «дорожная карта» по 
реализации программы Регио-
нального стандарта кадрового 
обеспечения промышленного 
(экономического) роста в КБР, 
в соответствии с которой вы-
страивается стратегия опреде-
ления потребностей экономики 
в рабочей специальности и 
специалистов высшего зве-
на. Кроме того, министр под-
черкнул, что в связи с про-
гнозируемым увеличением 
количества школьников к 2024 
году для учителей будет соз-
дано несколько тысяч рабочих 
мест, что является гарантией 
трудоустройства для многих 
выпускников вузов и нынешних 
абитуриентов.

Мнения о роли вуза в разви-
тии региона выразили депутат 
Парламента КБР, ректор КБГАУ 
им. В.М. Кокова, председатель 
Совета ректоров вузов КБР  
Аслан Апажев и депутат Пар-
ламента КБР, ректор СКГИИ 
Анатолий Рахаев.

В ходе обсуждения руко-
водитель фракции «КПРФ» 
Борис Паштов, руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия – за правду» Владимир 
Кебеков, заместитель предсе-
дателя комитета Парламента 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению, руководи-
тель фракции «ЛДПР» Влади-
мир Безгодько, заместитель 
председателя комитета Пар-
ламента КБР по аграрным во-
просам, природопользованию, 
экологии и охране окружающей 
среды, руководитель фракции 
«Зелёные» Сафарби Шхагап-
соев затронули вопросы стра-
тегических целей программы 
развития, обеспечения респу-
блики квалифицированными 
кадрами, проблемы трудоу-
стройства выпускников ряда 

направлений, деятельности 
научных школ, влияния вузов 
на развитие экономики реги-
она и т.д.

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова обратила 
внимание на проблему дефи-
цита кадров, в частности в ме-
дицинской сфере, и способах 
её решения, поинтересовалась 
методами повышения пре-
стижа педагогических специ-
альностей в целях привлече-
ния абитуриентов с высокими 
баллами и, следовательно, с 
хорошим уровнем знаний.

Юрий Альтудов отметил, что 
ежегодно из столичных вузов 
в республику возвращаются  
150-200 первокурсников, кото-
рые восстанавливаются на вто-
рой курс КБГУ либо поступают 
снова на первый, осознав, что 
хотят учиться ближе к дому. 
Проблема оттока выпускников 
вузов всех специальностей, 
особенно медицинских, а так-
же абитуриентов актуальна 
для многих регионов страны, 
и работа в этом направлении 
ведётся:

– У ряда медицинских на-
правлений университета отлич-
ная база, а большинство абиту-
риентов из соседних регионов 
выбирают при поступлении в 
КБГУ именно медицинский 
факультет, что говорит о его 
популярности не только сре-
ди выпускников республики. 
Несмотря на наличие всего 
десяти процентов бюджетных 
мест, проблема дефицита кро-
ется в специальностях, среди 
которых есть более и менее 
востребованные среди абиту-
риентов. Это связано с такими 
аспектами, как, например, уро-
вень заработной платы тех или 
иных специалистов. Вуз пла-
нирует пересмотреть спектр 
медицинских специальностей, 
ориентируясь на меняющийся 
рынок труда. На сегодня уже 
введена аккредитация по двум 
новым направлениям.

Говоря о популяризации 
педагогических профессий, 
врио ректора КБГУ выразил 
надежду, что увеличение за-
работной платы учителей по-
высит мотивацию поступления 
в вуз абитуриентов с хорошими 
баллами. Этому способствует и 
возможность работать в обще-
образовательных учреждениях 
уже на этапе обучения. Немало-
важно, что у обучающихся по 
ряду направлений есть возмож-
ность совмещения подготовки 
по специальности и педагоги-
ческой специализации.

После обмена мнениями 
парламентарии выработали 
рекомендации в адрес заин-
тересованных структур.

*   *   *
В ходе заседания президи-

ума законодательного органа 
республики принято решение о 
созыве очередного заседания 
Парламента КБР 24 марта.

Депутатами обсуждены про-
екты федеральных законов, 
законодательные инициативы 
и обращения, поступившие из 
регионов страны, касающиеся 
внесения изменений в Лесной, 
Жилищный, Земельный кодек-
сы РФ.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Старт для весенне-полевых работ отличный

С информацией выступил 
первый заместитель главы 
местной администрации 
Зольского муниципального 
района Ауес Беев. 

– Развитие агропромыш-
ленного комплекса было и 
остаётся приоритетным на-
правлением Зольского рай-
она, на территории которого 
расположены 19 населённых 
пунктов и 16 поселений с 
населением около 50 тысяч 
человек. В распоряжении 
района находится более 79 
тысяч гектаров земель сель-
скохозяйственного назна-
чения – пахотные угодья, 
многолетние насаждения, 
сенокосы и пастбища. Часть 
сенокосных угодий ещё не 
вовлечена в оборот. Про-
изводством сельхозпродук-
ции в районе занимают-
ся 43 сельхозпредприятия,  
68 крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, 552 индиви-
дуальных предпринимателя 
и 10971 личное подсобное 
хозяйство.

– Ведётся работа по уре-
гулированию и координации 
сельского хозяйства для по-
вышения эффективности 
производства, увеличения 
объёмов и качества продук-
ции, формированию произ-
водственной и социальной 
инфраструктуры, – расска-
зал Ауес Беев.

2021 год был непростым 
для аграриев района по по-
годным условиям, тем не ме-
нее получен неплохой урожай 
зерновых. Кроме того, при 
активной помощи местных 
органов самоуправления на 
территории муниципального 
района был реализован ряд 
инвестиционных проектов, 
таких как строительство жи-
вотноводческого комплекса 
на 415 скотомест в «Мал-
ке», стоимость проекта 475 
млн руб. Индивидуальный 
предприниматель Нургали 
Коков строит плодохранили-
ще на 1500 тонн продукции 
(стоимость проекта 85 млн 
рублей) и заложил многолет-
ние насаждения на площади  

10 га. «Зольский картофель» 
осваивает комплексный на-
учно-технический проект 
«Производство высококаче-
ственного семенного карто-
феля отечественных сортов в 
условиях безвирусной среды 
горной зоны КБР». Стои-
мость проекта превышает 
526 млн рублей.

Зольский район стабиль-
но занимает существенную 
долю в АПК республики по 
производству картофеля 
(28,2 процента) и молока  
(17,3 процента), каждая пя-
тая голова крупного рогатого 
скота и овец – из Зольского 
района.

Благодаря практической 
помощи отдела сельского хо-
зяйства райадминистрации 
фермерам и землепользо-
вателям при подборе сортов 
и элитных семян в 2021 году 
увеличилась урожайность 
зерновых культур, которая 
составила 46-48 ц/га, а по 
отдельным участкам около 
65-70 ц/га. В сёлах система-
тически проводились встре-
чи, совещания, семинары с 
фермерами, работниками 
малого и среднего бизнеса 
по современным методам 
ведения сельхозпроизвод-
ства, вопросам получения 
субсидий и грантов, выделя-
емых федеральным и респу-
бликанским бюджетами.

В 2021 году аграрии му-
ниципальных образований 
района получили господ-
держку по 14 направлениям 
на 209,2 млн руб., в том числе 
животноводы – 78,9 млн руб., 
садоводы – 61,1 млн руб.

В результате слаженной 
работы администрации 
Зольского муниципального 
района, местных админи-
страций сельских поселений, 
фермеров и сельхозтоваро-
производителей в 2021 году 
валовой объём продукции в 
аграрном секторе района со-
ставил 6,6 млрд рублей, что 
в сопоставимых ценах выше 
на 107 процентов к уровню 
2020 года, в том числе жи-
вотноводческой продукции 

произведено на 3,8 млрд 
руб. (106,8 процента к уровню 
2020 г.), продукции растени-
еводства – на 2,8 млрд руб. 
(107 процентов).

Заместитель министра 
сельского хозяйства КБР 
Тимур Вадахов отметил, 
что сельскохозяйственный 
комплекс республики яв-
ляется важной отраслью 
экономики, от состояния 
которой зависит не только 
продовольственная и фи-
нансовая обеспеченность 
жителей республики, но 
и социально-экономиче-
ское развитие территории в 
целом. Министерство сель-
ского хозяйства изучает и 
анализирует перспективы 
развития растениеводства, 
животноводства, пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности. Озимые по-
сеяны на 50 тысячах гек-
таров, и все они в удовлет-
ворительном состоянии. 
Аграрии начали весенне-
полевые работы. Некоторые 
районы приступили к севу 
яровых культур. Обеспечен-
ность республики семена-
ми для посева составляет  
100 процентов, весь матери-
ал кондиционный, коллек-
ционный, причём основная 
часть семян российской 
селекции. Потребность в 
минеральных удобрениях 
составляет более 46,9 ты-
сячи тонн в действующем 
веществе, или 109 процен-
тов к уровню потребности 
2021 года. Организован опе-
ративный штаб для более 
эффективного проведения 
весенне-полевых работ.

Федеральным министер-
ством сельского хозяйства 
сформирован перечень ре-
гиональных дистрибьютеров, 
осуществляющих поставки 
удобрений. Они находятся 
под жёстким контролем. 
Техника тоже практически 
готова. Необходимое коли-
чество дизельного топлива 
хозяйства запасли. Жалоб на 
нехватку и необоснованное 
повышение цен на ГСМ не 

поступало. Отрасль работает 
в штатном режиме. 

Большое внимание уделя-
ется программе мелиорации. 
В этом году планируется 
ввести в эксплуатацию 10,5 
тысячи гектаров мелиориру-
емых земель. 

Увеличилось поголовье 
овец, коз, птицы. Незначи-
тельно уменьшилось поголо-
вье крупного рогатого скота. 
По сравнению с январём 
прошлого года увеличилось 
производство основных ви-
дов продукции. 

Федеральное министер-
ство сельского хозяйства за-
ключило девять соглашений 
с Правительством КБР о 
субсидиях и иных денежных 
трансфертах на общую сум-
му 2,378 миллиарда рублей, 
из которых средства феде-
рального бюджета составят 
2,3 миллиарда рублей. Со-
глашения заключены по на-
правлениям стимулирования 
развития виноградарства и 
виноделия, поддержки сель-
скохозяйственного произ-
водства, развития приоритет-
ных форм хозяйствования, 
реализации мероприятий в 
области мелиорации.

– Агропромышленный 
комплекс Зольского района 
работает уверенно, наращи-
вая растениеводческую и жи-
вотноводческую продукцию, 
– подчеркнул Тимур Алиевич. 
– В районе приступили к ве-
сенне-полевым работам, по-
сеяны ранние яровые и под-
кормлены озимые культуры. 
Используются новейшие тех-
нологии. В животноводстве 
поголовье растёт не только 
количественно – прибавля-
ется племенное поголовье в 
хозяйствах района. 

Был поднят вопрос импор-
тозамещения в сфере ме-
лиорации: есть ли в России 
производство дождевальных 
установок, учитывая, что в 
свете последних событий 
западные партнёры отка-
зываются выполнять обя-
зательства по контрактам и 
поставлять их в Россию. 

– Аналоги производят в 
Татарстане, – ответил зам-
министра. 

Подводя итоги обсужде-
ния, председатель правле-
ния АСМО Максим Панагов 
отметил:

– Необходимо сделать 
всё возможное для успеш-
ного прохождения весенне-
полевых работ, тем более 
это залог высокого урожая. 
Все вопросы с семенами и 
удобрениями решены. По-
года нам благоприятствует, 
благодаря весеннему снегу 
верхний слой почвы напитан 
водой. 

Ольга КЕРТИЕВА

Отечественные семена для российских аграриев

Они прибыли в республику 
в рамках протокольного со-
глашения между Российским 
сельскохозяйственным цент-
ром и Национальной ассоци-
ацией производителей семян 
кукурузы и подсолнечника, 
достигнутого по итогам регио-
нального семинара-совеща-
ния, прошедшего в Нальчике 
9-10 декабря 2021 года.

По словам гостей, которые 
посетили офис филиала 
«Россельхозцентра» по Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блике, цель визита – нала-
дить деловые долгосрочные 
контакты с семеноводчески-
ми хозяйствами и профиль-
ными научными учреждени-
ями республики по поставке 
семян сельскохозяйственных 
культур в Татарстан и Баш-
кортостан.

Руководитель региональ-
ного филиала Хасанбий Кур-
жиев проинформировал 
коллег о том, что Кабардино-
Балкария сегодня считается 
одним из лидеров в Россий-
ской Федерации по произ-
водству семян, в том числе 
гибридной кукурузы.

– Как вы помните, в Наль-
чике в первой декаде де-

кабря прошлого года про-
шло семинар-совещание, 
участники которого обсудили 
перспективные направления 
развития деятельности Рос-
сийского сельскохозяйствен-
ного центра, – отметил Х. Кур- 
жиев. – Ключевой темой 
форума были организация 
и распространение сортов и 
гибридов сельхозкультур оте-
чественной селекции. В си-
туации с новыми санкциями 
против России из-за событий 
на Украине, актуальность 
темы продовольственной 
безопасности, в том числе 
развития семеноводства, в 
России кратно возросла. 

Кабардино-Балкария ком-
плексно и целенаправленно 
занимается производством 
семян стратегических видов 
сельхозкультур, адаптирован-
ных к различным природно-
климатическим условиям на 
просторах России, в том числе 
Татарстана и Башкортостана. 

В республике десяток 
хозяйств различных форм 
собственности, которые спе-
циализируются именно на 
семеноводстве. 

В частности, с прошлого 
года в КБР заработал ин-

новационный селекцион-
но-семеноводческий центр 
агрофирмы «Отбор» мощ-
ностью пять тысяч тонн вы-
сококачественной продукции 
в год. Он считается одним 
из мощных и продвинутых 
профильных предприятий 
не только в России, но и в 
Европе. Ранее было введе-
но в эксплуатацию другое 
современное профильное 
предприятие «Гибрид СК» в 
Баксане, оборудованное по 
американской технологии 
последних поколений.

Хасанбий Куржиев также 
рассказал, что на данном 
этапе республика производит 
ежегодно в среднем до 15 
тысяч тонн востребованных 
семян. Наибольшим успехом 
у российских и зарубежных 
потребителей пользуются 
семена гибридной кукурузы, 
урожайность которых доходит 
до 90-110 центнеров с каждо-
го гектара.

Сегодня аграрии Кабар-
дино-Балкарии нацелены на 
расширение площадей под 
элитное семеноводство с 
тем, чтобы довести объёмы 
производства одной толь-
ко гибридной кукурузы до  

25 тысяч тонн в год. В рам-
ках программы импорто-
замещения республика в 
состоянии обеспечить чет-
верть потребности России 
в семенах кукурузы. Надо 
понимать, что санкции эти 
надолго и следует полагаться 
на собственные внутренние 
интеллектуальные, научные 
и трудовые ресурсы. 

– В свою очередь специ-
алисты нашего филиала 
профессионально участвуют 
в решении кардинальных во-
просов развития семеновод-
ства в регионе в рамках сво-
их компетенций, – дополнил 
Хасанбий Куржиев. – Для нас 
очень важно мониторить в 
реальном режиме времени 
состояние озимых и яровых 
культур от сева и до уборки. 
Не допускать использование 
семенного материала, не 
соответствующего требова-
ниям стандартов и ГОСТа. 
И тем самым поддержать 
имидж семеноводов Кабар-
дино-Балкарии на россий-
ском рынке.

Василий Новичков и Ай-
дар Хаматшин высказали 
удовлетворение увиденным 
и услышанным и выразили 
готовность работать с семе-
новодами Кабардино-Балка-
рии со следующего сельско-
хозяйственного сезона. 

В заключительной части 
встречи Хасанбий Куржиев 
организовал для коллег не-
большую экскурсию, в ходе 
которой ознакомил с дея-
тельностью биолаборатории, 
где проводятся квалифици-
рованные анализы компе-
тентными специалистами, и 
биофабрики, где производят 
востребованные препараты в 
солидных объёмах.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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ЮБИЛЕЙК 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-
-

Хамиду Кармокову исполнилось 85 лет

Он родился 14 марта 
1937 года в селении За-
юково Баксанского района. 
После окончания нальчик-
ской школы поступил на 
историко-филологический 
факультет КБГУ. Получив 
высшее образование, два 
года проработал учите-
лем кабардинского языка 
и литературы в Заюковской 
семилетней школе. Затем 
окончил аспирантуру при 
кафедре кабардинского 
языка и литературы КБГУ 
и с 1967 года работает в 
системе Министерства пе-
чати: литературным ра-
ботником газеты «Ленин 
гъуэгу» (1967), редактором 
отдела критики журнала 
« Iуащхьэмахуэ»  (1967–
1972), его главным редак-
тором (1972–1977),  директо-
ром книжного издательства 
«Эльбрус» (1977–1989). С 
октября 1989 г. – ведущий 
редактор, зав. редакцией 
кабардинской литературы 
издательства «Эльбрус».

Х. Кармоков – член Со-
юза журналистов СССР, 
Союза писателей СССР, 
награждён медалью «За 
освоение целинных и за-
лежных земель», Почётной 
грамотой Президиума Вер-
ховного Совета КБАССР и 
знаком «Отличник печати», 

ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный ра-
ботник культуры КБР».

Начало литературной 
деятельности относится к  
1956 году. Первая книга – 
«Сказки для детей» – вышла 
в 1963 году. Многочислен-
ные литературно-критиче-
ские, литературоведческие, 
публицистические статьи, 
а также очерки, зарисовки, 
рассказы были напечатаны 
на страницах республикан-
ских газет «Ленин гъуэгу», 
«Адыгэ псалъэ», «Кабар-
дино-Балкарская правда», 
«Советская молодёжь», 
журнала «Iуащхьэмахуэ». 
М. Кармоков – автор сбор-
ников рассказов «Обеща-
ние» (1965), новелл «Сталь-
ной шлем» (1968). Из-под 
пера Кармокова вышло три 
сборника литературно-кри-
тических статей: «На подъ-
ёме», «Писатель и время» 
и «Приметы времени». Не-
мало сделано им для изуче-
ния и пропаганды устного 
народного творчества: ему 
принадлежат статьи «Осо-
бенности кабардинского 
эпоса», «Корни фольклора» 
и другие.

Значительную часть его 
публикаций составляют ста-
тьи, в которых поднимаются 
проблемы возрождения 

национальной культуры, обы-
чаев и традиций, изучения и 
преподавания кабардинского 
языка. При всей многопла-
новости работ Кармоков 
неизменен в одном – он 
основателен, объективен, 
взыскателен к себе и к тому, 
о чём пишет. Его исследо-
вания, отличающиеся высо-
ким профессионализмом, 
научной глубиной и хорошим 
стилем, играют заметную 
роль в осмыслении историче-
ского прошлого и настоящего 
адыгов, их языка, литературы 
и культуры.

Значительный объём со-
ставляет редакторская де-
ятельность Кармокова: бо-
лее 30 собраний сочинений, 
избранных произведений, 
отдельных сборников кабар-
динских писателей вышло 
под его редакцией в книжном 
издательстве «Эльбрус».

Особого внимания заслу-
живает переводческая дея-

тельность. Им переведены 
на кабардинский язык произ-
ведения адыгских просветите-
лей XIX в.: Хан-Гирея «Наезд 
Кунчука», Казы-Гирея «До-
лина Ажитугай», Каламбия   
«Абрек» и другие рассказы; 
черкесских, адыгейских ав-
торов: Т. Керашева (романы 
«Одинокий всадник», «Куко», 
повесть «Дочь шапсугов», но-
веллы и рассказы «Гучипс», 
«Испытание мужества» и др.), 
Ж. Ашинова (рассказ «Пес-
ни молота»), Дм. Костанова 
(рассказ «Строгий мужчина»),  
М. Понежука (рассказ «Лжец»), 
Б. Ачмиза (рассказ «Мост»), 
Л. Кошубаева (рассказы «По-
дарок», «Огонь очага»), А. Га-
дагатля (путевые записки «У 
турецких черкесов»), Б. Шин-
кубы (роман «Последний из 
ушедших»). А также «Записки 
охотника» И. Тургенева, «Ста-
руха Изергиль» М. Горького, 
«Поднятая целина» М. Шоло-
хова, «Книга воспоминаний» 
М. Киреева, «Сказки братьев 
Гримм» и др. Кармоков показал 
себя превосходным мастером, 
который при любых сложностях 
оригинала даёт практически 
адекватный перевод, уклады-
вая его в рамки стилистики и 
лексики кабардинского языка 
и речи.

Х. Кармоков – один из веду-
щих кабардинских литературо-
ведов, играющих значительную 
роль в развитии современной 
литературной критики.

Марьяна ШАКОВА, 
кандидат 

филологических наук

-

-

С уважением к труду литератора
Это подтвердила недав-

няя встреча в Союзе пи-
сателей КБР, на которой  
представители местного 
отделения партии «Единая 
Россия» вручили благо- 
дарственные письма, по-
свящённые  Всемирному 
дню писателя.

За многолетний добро-
совестный труд памятные 
награды и призы получили 
старейший кабардинский 
литератор Суфадин Пши-
биев, которому исполни-
лось  90 лет; известный 
писатель и историк-архи-
вист Олег Опрышко; поэт 
и журналист, сотрудник 
редакции газеты «Кабар-
дино-Балкарская правда» 
Светлана Моттаева. Все 
трое являются членами 
Союза писателей и Союза 
журналистов КБР.

От имени награждённых 
председатель Союза писате-
лей КБР, доктор филологи-
ческих наук Юрий Тхагазитов 
выразил искреннюю при-
знательность, подчеркнув, 
что писатели  продолжают 
творческую деятельность, 
оставаясь верными главной 
заповеди литератора – своим 
словом утверждать высокие 
идеалы правды.

Всемирный день писа-
теля отмечается  в первый 

вторник марта. В этом году 
он пришёлся на 3 число. Уч-
реждённый международным 
объединением писателей, он 
стал резонансным  почти во 
всех странах.

Эта дата отмечается всем 
писательским  сообществом, 
в библиотеках, оформляют 
книжные выставки. Экспо-
зиции представляются под 
слоганами или девизами  
типа «Писатели – детям»; 
«Есть имена и есть такие 

даты»; «Неповторимый та-
лант России (КБР)»; «Про-
фессия – писатель» и т. д. Но 
главное – проходят встречи 
писателей и читателей как 
ключевой аспект пропаганды 
литературы.

В настоящее время при ли-
тературно-художественных 
журналах республики созда-
ются литературные объеди-
нения  начинающих поэтов 
и писателей для выявления 
новых имён, которые должны  
своим творчеством продол-
жить лучшие традиции на- 
циональных литератур рес-
публики, в том числе раз-
вивать переводческую де-
ятельность как важнейший 
рычаг трансляции лучших 
произведений националь-
ных авторов к массовому 
читателю.

Светлана ШАВАЕВА

-

-

Как создать успешный проект

Мероприятие, состоявше-
еся на базе детской акаде-
мии творчества «Солнечный 
город», провела главный 
специалист-эксперт Мин-
просвещения республики, 
эксперт Всероссийского кон-
курса молодёжных проектов 
Росмолодёжи Ляна Лиева.

Конкурс проходит в заоч-
ном формате. Для участия 
необходимо до полудня  
30 марта направить проект-
ную заявку через автома-
тизированную информаци-
онную систему «Молодёжь 
России» (grants.mirosmol.
ru). Рекомендуемый срок 
реализации проектов-по-
бедителей – с мая текущего 
года по апрель следующего.

В этом году спектр на-
правлений конкурса рас-
ширен  –  Росмолодёжь 
предлагает 15 номинаций. 
Это могут быть проекты, 
направленные на организа-
цию занятости молодёжи, 
развитие малых территорий, 
противодействие идеологии 
экстремизма и терроризма в 
молодёжной среде, работу 
с людьми с ограниченными 
возможностями здоровья, 
экологическое просвеще-
ние, сохранение историче-

ской памяти, содействие 
развитию гражданской 
идентичности и сохранение 
семейных ценностей, разви-
тие молодёжного туризма, 
добровольчества, популя-
ризацию спорта и ЗОЖ. С 
полным списком номинаций 
можно ознакомиться на сай-
те ФАДМ по ссылке https://
fadm.gov.ru/news/63983.

Благодаря Л. Лиевой мо-
лодые люди узнали, какой 
проект может получить фи-
нансовую поддержку. Важ-
но поставить реалистичную, 
измеримую цель, которая 
может быть достижима в 
определённые календарные 
сроки.

– Вы делаете что-то хоро-
шее, благородное, интерес-
ное, нужное вам для само-
реализации, необходимое 
обществу и государству. 
Таким образом вы вносите 
вклад в развитие государ-
ства. Вы все вместе – мощ-
ный механизм для реализа-
ции социальных инициатив, 
строители будущего, – под-
черкнула эксперт.

Успешный проект должен 
решать конкретную пробле-
му и отвечать поставленной 
цели. Работая над инициа-

тивой, следует позаботиться 
о том, чтобы она отвечала 
на следующие вопросы: для 
кого важно, чтобы проблема 
была решена; зачем делать 
то, что запланировано; что 
именно нужно сделать, чтоб 
решить поставленную за-
дачу и кто может в этом по-
мочь; что изменится после 
реализации проекта; делал 
ли кто-то что-то подобное 
раньше; какие потребуются 
ресурсы.

Проект должен соответ-
ствовать ряду критериев. 
Грантодатель будет обра-
щать внимание на актуаль-
ность и социальную зна-
чимость инициативы, её 
уникальность и адресность, 
опыт и компетентность ко-
манды проекта, информа-
ционную открытость, пер-
спективы развития и потен-
циал проекта и др. Особен-
но важно не скромничать, 
представляя сведения о 
команде проекта, – следует 
максимально раскрыть опыт 
каждого участника, указав 
все достижения. Шансы 
на победу увеличиваются 
у проектов, которые смогут 
«жить» и после окончания 
срока реализации и финан-

сирования, т.е. грантовая 
поддержка будет являться 
стартовым капиталом.

В ходе мероприятия моло-
дые люди поделились опытом 
участия в грантовых конкур-
сах и реализации социальных 
проектов, обсудили с Ляной 
Лиевой свои инициативы.

Отметим, что согласно дан-
ным, озвученным на заседа-
нии коллегии Минпросвеще-
ния КБР по итогам деятель-
ности в 2021 году, грантовую 
поддержку на реализацию со-
циально значимых инициатив 
получили 46 представителей 
молодёжи Кабардино-Бал-
карии и две молодёжные не-
коммерческие организации. 
Сумма привлечённых в рес-
публику средств составила  
41,2 млн рублей.

Дополнительную инфор-
мацию по вопросам участия  
в конкурсе можно получить 
по номеру 8(8662) 42-28-17.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

-

Учитель, бард, поисковик

Амин Ауесович не может 
сидеть без дела ни одной ми-
нуты, а призвание его – педа-
гогика. Он окончил факультет 
физики в КБГУ, затем получил 
второе высшее образование по 
информатике. Много лет воз-
главлял школу №1 в с. Кахун.

– Люблю свою работу. Еже-
дневно учу и учусь сам. Ин-
форматика всё время в раз-
витии. Считаю, что учитель, 
который перестал учиться, это 
уже не учитель, – говорит он. 
– Книги «Маленький принц», 
«Спартак», «Пётр Первый», 
стихи Есенина, Лермонтова, 
Блока, Высоцкого сформи-
ровали мой внутренний мир. 

Со стихами история от-
дельная. Они многолетние 
спутники Хавпачева.

– Я начал писать после 
школы, помню свою первую 
публикацию в газете «Уни-
верситетская жизнь». Между 
пятым и шестым общежи-
тиями был клуб «Три квар-
ка», я читал там свои стихи, 
– вспоминает Амин Ауесо-
вич. – На восьмидесятилетие 
университета и юбилей рек-
тора Владимира Тлостанова 
написал сценарий в стихах. 
Был объявлен конкурс на 
поздравление ректора, и я 
решил в нём участвовать. 
Этому, как и тому, что я вы-
играл конкурс, все удивились. 
Тогда же и познакомился с 
Виктором Бережновым из 

рок-группы «Аэроплан». Он 
написал песню на мои стихи, 
с которой группа отправилась 
на всероссийский конкурс 
рок-музыки. «Аэроплан» стал 
вторым, пропустив вперёд 
лишь легендарную рок-группу 
«Ария». С тех пор с музыкой 
никогда не расстаюсь, всегда 
пою – в кругу семьи, дру-
зей. Огорчает только то, что 
бардовская песня в нашей 
республике не очень развита.

В 2020 году Амин Хавпачев 
сменил кабинет директора 
школы на класс в детской 
академии творчества «Сол-
нечный город».

– История пестрит име-
нами замечательных учите-
лей, а не директоров школ, 
– пояснил Амин Ауесович. 
– Горжусь тем, что работаю 
в детской академии твор-
чества «Солнечный город» 
в структурном подразделе-
нии Майского. Я преподаю 
3D-моделирование и инфор-
мационные технологии.

В бытность директором 
школы он не был сторонни-
ком ЕГЭ, считая, что экзамен 
лицом к лицу выявляет не 
только знания абитуриента, 
но и его потенциальные воз-
можности.  Хавпачев твёрдо 
уверен в том, что в школе 
больше внимания необходимо 
уделять воспитанию. Исходя 
из этих соображений, он по 
приглашению односельча-

нина, известного поисковика 
Беслана Гуляжинова вступил 
в созданный им поисковый от-
ряд «Кавказский рубеж». Амин 
Ауесович написал гимн отряда, 
активно участвует в работах 
по поиску останков советских 
воинов, погибших во время Ве-
ликой Отечественной войны на 
территории нашей республики.

 – Патриотизм – это то, без 
чего у молодёжи не может 
быть развито чувство граж-
данственности. А ведь очень 
важно, из какой ты семьи, 
страны. Будучи частью со-
временного мира, думаешь 
о чести своей семьи, рода, 
села, страны. Страшно будет, 
если в людях, особенно в 
молодёжи, победит потреби-
тельское отношение к жизни. 
Надо учить молодых не только  
потреблять, но и пытаться де-
лать что-то хорошее, любить 
не только себя. Это необхо-
димо, – говорит А. Хавпачев.

Перечень творческих успе-
хов моего друга впечатля-
ет: гран-при всероссийского 
фестиваля «Золотая струна» 
в номинации «авторское сти-

хотворение»; диплом первой 
степени международного фе-
стиваля «Шемякинская вес-
на»  (произведение «Баллада 
о путнике»); диплом второй 
степени всероссийского кон-
курса вокалистов «Золотой 
Орфей» в номинации «автор-
ская песня». Предмет особой 
гордости Амина Ауесовича 
– грамота Российской ассо-
циации героев за активную 
поисковую работу, сохране-
ние исторической памяти о 
воинах-соотечественниках, 
геройски сражавшихся и 
погибших в битве за Кавказ, 
которую  вручил Герой Со-
ветского Союза А. Солуянов.

О своём новом месте ра-
боты А. Хавпачев говорит так:

– Отмечу здоровую ра-
бочую атмосферу в коллек-
тиве, поддержку моих увле-
чений. Это, конечно же, по-
влияло на мою творческую 
жизнь. Очень благодарен 
коллеге Елене Сергеевне 
Кан, которая оказывает не-
оценимую помощь в пра-
вильной постановке голоса, 
когда готовлюсь к конкурсу 
по вокальному мастерству. 
Помогает мне Елена Сер-
геевна и при подготовке к 
поэтическим конкурсам – 
даёт уроки художественного 
чтения. О моих увлечениях 
знают и родители, и дети (мы 
даже иногда ездим вместе 
на конкурсы). И это помогает 
мне построить доверитель-
ные отношения с обучающи-
мися «Солнечного города».

У моего друга много твор-
ческих планов, потому хо-
чется пожелать ему новых, 
громких успехов. 

Альберт ДЫШЕКОВ

-
-

-

Служение медицине

Она родилась в 1933 году 
в селении Нартан в многодет-
ной крестьянской семье. Её 
детство пришлось на военные 
годы, и девочка рано узнала, 
что такое тяжёлый физический 
труд. В старших классах она 
вела активную общественную 
работу и была  делегирована 
на II съезд женской молодёжи 
Кабардинской АССР.

Окончив Дагестанский ме-
дицинский институт, М. Са- 
биева  стала первым акуше-
ром-гинекологом больницы 
в селении Урожайном. Спу-
стя год девушку перевели в 
Зольский район, в котором 
она проработала девять лет.  
Начинала рядовым врачом, а 
через два года уже заведова-
ла отделением центральной 
районной больницы. В связи с 
отсутствием в районе хирурга 
в течение ряда лет Сабиева 
оказывала больным хирурги-
ческую помощь.

Она была на хорошем счету 
у начальства и пользовалась  
авторитетом у населения. 
Ничего удивительного в этом 
нет. За время её работы в 
районе  кардинально улучши-

лось качество медицинского 
обслуживания, не было ни 
одного случая материнской 
смертности. 

В 1962 году  Сабиеву избра-
ли депутатом Верховного Со-
вета СССР.  Спустя несколько 
лет в составе парламентской 
делегации Советского Со-
юза она побывала в  Алжире, 
Мали, Гане, Гвинее и Кон-
го. Поездка осуществлялась 
в рамках сотрудничества с 
бывшими колониальными 
странами, получившими не-
зависимость. 

Маржанат Муридовна никог-
да не состояла в Коммунистиче-
ской партии, членство в которой 
способствовало карьерному 
росту. Её заслуги оценивали 
исключительно  с профес- 
сиональной точки зрения, и этот 
факт говорит сам за себя. 

Депутат М. Сабиева внесла 
серьёзный вклад в развитие 
социальной и медицинской 
инфраструктуры района. Бла-
годаря её стараниям были по-
строены новый хирургический 
комплекс и несколько детских 
садов.

Вместе с супругом Амином 
Тутовичем Культербаевым, 
который был главным врачом 
Зольского района, они вывели  
здравоохранение на новый – 
передовой уровень. Местные 
жители этого не забыли и до 
сих пор вспоминают врачей с 
благодарностью. 

В 1966 году  М. Сабиева 
поступила в аспирантуру. Её 
первым научным руководите-

лем стал один из крупнейших 
гинекологов страны. Леонид 
Семёнович Персианинов сто-
ял у истоков перинатального 
направления отечественной 
медицины. Академик, Герой 
Социалистического  Труда и  ла-
уреат Государственной  премии 
СССР, он  заведовал  кафедрой 
акушерства и гинекологии Пер-
вого Московского медицинского 
института. Примечательно, что 
во время Великой Отечест-
венной войны Персианинов 
какое-то время  руководил гос-
питалем на территории нашей 
республики и даже приезжал 
в Сармаково, где в эвакуации 
находилась его сестра. 

Вторым научным руково-
дителем Маржанат Сабиевой 
была Галина Михайловна 
Савельева, ставшая впо-
следствии  вице-президентом 
Российской ассоциации аку-
шеров-гинекологов. 

Маржанат Муридовна при-
нимала непосредственное 
участие в создании кафедры 
акушерства и гинекологии 
КБГУ и воспитала несколько 
поколений талантливых спе-
циалистов. Являясь высоко-
квалифицированным врачом  
и опытным педагогом, она 
вела практические занятия 
и читала лекции. Научные 
работы, выполненные под её 
руководством, неоднократно 
занимали призовые места на 
университетских конферен-
циях и выдвигались на регио-
нальные и всероссийские 
конкурсы молодых учёных.  

Кроме того, она привлекала 
к научной работе практикую-
щих врачей с последующими 
публикациями в специаль-
ных периодических изданиях.

Имея богатый опыт, М. Са-
биева более 40 лет руководи-
ла лечебным процессом на 
клинических базах медфака 
КБГУ. Активно участвуя в 
оперативной деятельности, 
она вела лечебную работу и 
консультировала наиболее 
сложных больных, помогала 
женским консультациям. 
Под её непосредственным 
руководством на клиниче-
ских базах университета 
проходили подготовку вра-
чи-интерны и клинические 
ординаторы. 

Многие годы Сабиева 
входила в состав комиссии 
Министерства здравоохра-
нения Кабардино-Балкарии. 
Наряду с педагогической 
и лечебной деятельностью 
вела активную обществен-
ную работу. С 1972-го по  
1977 год она являлась чле-
ном Центрального комитета 
профсоюза работников про-
свещения и высшей школы 
СССР. По поручению ректора 
КБГУ Владимира  Тлостанова 
неоднократно поднимала в 
Москве вопросы, связанные 
с учебным процессом и прак-
тикой будущих педагогов. 
Многие из них были решены 
положительно. 

Мар жанат  Му ридо в -
на имеет благодарности и 
почётные грамоты Мини-
стерства здравоохранения 
республики и руководства 
КБГУ. За многолетний добро-
совестный труд она награж-
дена медалью «Ветеран 
труда» и удостоена звания 
«Заслуженный врач КБР». 

Борис БОРИСОВ

ПАМЯТЬ

Заголовок некролога 
лишь «фигура речи» и не 
соответствует цели нашего 
рассказа о полковнике ми-
лиции в отставке Малкон-
дуеве Владимире Хамидо-
виче. И как можно вместить 
в одно слово жизнь чело-
века открытого, активного, 
жизнелюбивого и очень 
многим в республике и за 
её пределами известного, 
сделавшего немало важно-
го и доброго в своей жизни? 
Со студенческой скамьи и 
до последних дней жизни он 
был олицетворением неуто-

Слово о Малкондуеве Владимире Хамидовиче
мимости, кипучей, бьющей 
через край энергии, любозна-
тельности, желания и умения 
общаться. 

Со стороны могло пока-
заться, что его ничто и никто 
не сможет вывести из себя, 
опечалить. И внешне он всег-
да был настроен по-боевому, 
оптимистично. Но оказалось, 
что за показной бравадой 
скрывалось легко ранимое, 
впечатлительное сердце, 
которое не выдержало лишь 
одного трагичного для него 
известия. Никто из его друзей, 
одноклассников, однокурсни-
ков, сослуживцев до сих пор 
не может поверить в то, что у 
него было слабое сердце и он 
скоропостижно скончался от 
обширного инфаркта. 

Человек, который без ма-
лейших последствий для 
своего здоровья в 60 лет 
поднялся на высочайшую 
вершину Кавказа – Эльбрус 
и практически повторил это 
восхождение в 70 лет, не мог 
и не должен был умереть от 
сердечного приступа. Об-
ладая хорошей физической 
подготовкой, потрясающей 
выносливостью, он вели-
колепно играл в баскетбол 
за сборную команду КБГУ, 
ударно и неутомимо трудился 

в студенческих строительных 
отрядах в Алтайском крае, 
да и позже, уже в зрелом 
возрасте, не упускал случая 
проверить свои физические 
кондиции в различных меро-
приятиях, требующих силы и 
выносливости. 

Так сложилось, что его тру-
довая деятельность проходила 
не в самых лёгких и комфорт-
ных условиях. Сразу же после 
окончания учёбы в универси-
тете он как офицер запаса был 
направлен на службу в Монго-
лию, где познал все «преле-
сти» резко континентального 
климата восточной части пу-
стыни Гоби с ужасающими, не 
прекращающимися ветрами, 
с абсолютно максимальными 
температурами летом и абсо-
лютно  минимальными зимой. 
Прослужив положенный двух-
годичный срок, он вернулся 
в республику и связал свою 
судьбу с правоохранительной 
системой – был инспектором 
уголовного розыска, стар-
шим оперуполномоченным 
по особо важным делам УВД 
г. Нальчика. 

В 1985 году он перевёлся 
в МВД Якутии, где ему также 
пришлось работать не в са-
мых комфортных условиях. 
В 1995 году его приглашают 

на должность заместителя 
начальника отдела по борь-
бе с бандитизмом Северо-
Кавказского регионального 
управления по борьбе с бан-
дитизмом и организованной 
преступностью. В 1998 году, 
отмечая его ответственное 
отношение к порученному 
участку работы, переводят в 
Москву в Главное управление 
по борьбе с организованной 
преступностью Министерства 
внутренних дел Российской 
Федерации, где практически 
все шесть лет он провёл в 
служебных командировках 
по Северному Кавказу. За 
безупречную службу по ох-
ране общественного порядка  
В.Х. Малкондуев неоднократ-
но поощрялся ведомственны-
ми знаками отличия МВД РФ 
и медалями. 

Выйдя на заслуженный от-
дых в 2004 году, он полностью 
посвятил себя воспитанию 
горячо любимых внуков и 
внучки. Владимир Хамидо-
вич был прекрасным сыном, 
семьянином, заботливым 
братом, удивительно скром-
ным и открытым человеком. 
В любое время дня или ночи 
он всегда мог найти время 
для своих друзей. 

Друзья–однокурсники
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ЗАКОН

СОЦИУМ

ИНФРАСТРУКТУРА

В очной ставке лидеров
«Тэрч» оказался сильнее

Победитель практически 
гарантированно мог приме-
рить чемпионскую мантию. 
А вот ничья была предпочти-
тельнее баксанцам. Перед 
игрой наставники команд 
Марат Болотоков («Тэрч») 
и Тимур Пшихачев («Авто-
запчасть») говорили, что 
возможная ничья ничего не 
значит, ведь «АЗЧ» всегда 
играет на победу. Но рас-
клады раскладами, а игра 
полностью сложилась по 

сценарию, предложенному 
терчанами.

«Автозапчасть» впервые за 
весь чемпионат не создала 
у ворот соперника ни одного 
по-настоящему голевого мо-
мента. И это в то время, когда 
блистает лучший бомбар-
дир «зимки» Черим Апажев. 
«Тэрч», которому для оформ-
ления чемпионства победа 
нужна была как воздух, ата-
ковал много и разнообразно. 
И не последнюю роль в этом 

сыграл бывший игрок коман-
ды премьер-лиги «Крылья 
Советов» Иван Таранов.

Судьбу матча решили два 
рикошета. Во втором тайме 
после удара Аркадия Пшин-
шева мяч угодил в защитни-
ка и отлетел от него в угол 
ворот. А позже ошиблась 
оборона «АЗЧ»: последовал 
пас назад на вратаря Ха-
ниева в борьбу, его накрыл 
Таранов. Ханиев, выбивая 
мяч, попал в полузащитника, 
а тот – в ворота. В итоге – 2:0.

До конца чемпионата оста-
лось два тура, в которых его 
триумфатор определится де-
юре. У «Тэрч» в соперниках         
«Шагди» и «Атажукино», а «Ав-

тозапчасть» сыграет с «Нар- 
таном» и «Исламеем». Пред-
ставить, что терчане не выигра-
ют эти матчи, весьма трудно. 
Хотя в нашем любительском 
футболе возможно всё.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова
Результаты матчей

13-го тура:
«Нартан» – «Бабугент» 

– 4:3; «Спартак-Д» –  «Че-
гем-2» – 5:1; «Тэрч» – «Ав-
тозапчасть» – 2:0; «КБГУ» 
– «Атажукино» – 3:4; «Инал» 
– «Малка» – 4:4; «Мурбек-
ФШ Нальчик» – «Къэбэр-
дей» – 2:0; «Локомотив» 
– «Шагди» – 4:1; «Исламей» 
– «Шэрэдж» – 3:2.

И В Н П М О

1. «Тэрч» 13 12 1 0 34-6 37

2. «Автозапчасть» 13 12 0 1 66-12 36

3. «Исламей» 13 7 2 4 23-14 23

4. «Атажукино» 13 6 3 4 26-27 21

5. «Спартак-Д» 13 6 2 5 21-17 20

6. «Къэбэрдей» 13 6 2 5 23-21 20

7. «Локомотив» 13 5 4 4 22-24 19

8. «Бабугент» 13 4 6 3 20-17 18

9. «Шагди» 13 5 2 6 18-30 17

10. «Мурбек-ФШ Нальчик» 13 4 3 6 20-18 15

11. «Чегем-2» 13 4 2 7 19-37 14

12. «КБГУ» 13 3 4 6 19-36 13

13. «Нартан» 13 3 4 6 26-33 13

14. «Шэрэдж» 13 2 4 7 23-31 10

15. «Инал» 13 2 3 8 20-37 9

16. «Малка» 13 1 2 10 21-41 5

Зимний чемпионат КБР по футболу 2021-2022, высший 
дивизион. Положение на 8 марта

-

В противном случае организациям и предприятиям будет установлен макси-
мальный тариф, соответствующий виду деятельности с наиболее высоким классом 
профессионального риска.

Подтвердить ОВЭД можно онлайн через шлюз ФСС, Единый портал государствен-
ных услуг или личный кабинет страхователя на сайте фонда https://cabinets.fss.ru/.

Уведомление об установленном заявителю размере страхового тарифа будет 
автоматически размещено в электронном виде в личном кабинете страхователя и 
подписано электронной подписью.

Подготовила Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Необходимо успеть до 15 апреля

-

На набережной обустраивают пешеходную зону

– Мы приступили к обещанному благоустройству 
набережной, – говорится в сообщении. – Новая зона 
отдыха на участке от ул. Кешокова до ул. Канукоева 
появится вдоль реки Нальчик уже к 100-летию Ка-
бардино-Балкарии. Будет обустроена комфортная 
пешеходная зона в плиточном исполнении, а на всём 
протяжении установлены уличное освещение, скамей-
ки и урны. Для активного досуга мы предусмотрели 
зону воркаута, а также детские игровые комплексы. 
Мы также учли многочисленные пожелания горожан 
и выделили зону для велосипедистов. Все работы 
ведутся с максимально возможным сохранением 
существующих зелёных насаждений.

Таймураз Борисович выразил уверенность, что 
набережная станет одним из любимых мест отдыха 
нальчан и гостей города.

Анна ХАЛИШХОВА

На защите экономической
безопасности государства

В ходе реализации оперативно-разыскных мероприятий 
по противодействию незаконному обороту наркотических 
веществ сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодей-
ствии с МВД по КБР пресечена деятельность неоднократно 
судимого гражданина Российской Федерации, причаст-

Прекращена деятельность
майнинговой фермы

Сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодействии 
с МВД по КБР пресечена противоправная деятельность 
гражданина Российской Федерации, причастного к ор-
ганизации незаконной майнинговой фермы, состоящей 
из порядка 200 аппаратов для выработки криптовалюты. 

При этом он организовал самовольное подключение к 
сети электропитания указанной майнинговой фермы, чем 
причинил электроснабжающей компании крупный ущерб.

Возбуждено уголовное дело по признакам состава пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 165 УК РФ.

Ещё один канал сбыта 
наркотиков

ного к организации межрегионального канала поставок и 
сбыта на территорию КБР наркотиков.

В ходе личного досмотра и осмотра места происшествия 
обнаружен свёрток с героином массой 0,043 кг, а по месту 
временного пребывания – метадон массой 0,025 кг, оборудо-
вание для дозирования, фасовки и приготовления к продаже.

Возбуждено уголовное дело по признакам состава престу-
пления, предусмотренного ч. 2 ст. 228 УК РФ.

Сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодействии с 
МВД по КБР пресечена преступная деятельность специали-
ста Центра строительного контроля Министерства строитель-
ства России, курирующего объекты на территории региона.

Его обвиняют в причастности к служебному подлогу при 
исполнении муниципальных контрактов в рамках реализации 
мероприятий национальной программы «Экология».

Приговором Чегемского районного суда КБР 1 февраля он 
признан виновным, назначено наказание в виде обязательных 
работ сроком на 7 месяцев с возмещением в бюджет госу-
дарства 10% полученного за время наказания дохода.

Осуждён сотрудник
контрольно-надзорного 

органа

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по Кабардино-Балкарской Республике выражает глу-
бокое соболезнование сотруднику Эльбрусского районного отделения ДОТТУЕВУ Арсену Махтиевичу и его семье в связи 
со смертью матери ДОТТУЕВОЙ Пати Алимовны.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности

мирового судьи судебного участка №13 Нальчикского судебного района КБР.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1  

«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, в 
пятницу с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного Суда Кабардино-
Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 31 марта 2022 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел.: 8(8662) 42-56-87.

КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

-

Её предшественником 
был ОБХСС – отдел по 
борьбе с хищениями социа-
листической собственности 
и спекуляцией, созданный 
16 марта 1937 года в сос-
таве Главного управления 
милиции Народного ко-
миссариата внутренних дел 
СССР. 

В Кабардино-Балкарии 
история службы экономи-
ческой безопасности и про-
тиводействия коррупции 
началась в 1939 году. Пер-
вым начальником отдела по 
борьбе с хищениями социа-
листической собственности 
и спекуляцией стал сер-
жант государственной безо-
пасности Дмитрий Тимофе-
евич Сидоров. С 1990 го- 
да появилось новое назва-
ние – отдел по раскрытию 
преступлений в сфере эко-
номики. В 2011 году вместо 
управлений по борьбе с 
экономическими престу-
плениями и по налоговым 
преступлениям были созда-
ны оперативно-разыскная 
часть №1 (по противодей-
ствию коррупции) и опе-
ративно-разыскная часть 
№2 (по экономической 
безопасности). С декабря  
2011 года организована 
новая служба – управление 
экономической безопас-
ности и противодействия 
коррупции МВД по КБР.

Уроженец селения За-
юково Баксанского района 
Тимур Анатольевич Наху-
шев мечтал стать хирургом, 
но к окончанию школы кар-
динально изменил выбор 
будущей профессии. И хотя 
в семье не было сотрудни-
ков полиции, родные одоб-
рили его выбор. Служба 
стала делом его жизни, 
и мысли сменить сферу 
деятельности не было и в 
период борьбы с экстреми-
стами. Окончил Нальчик-
ский филиал Ростовского 
юридического института 
МВД России (нынешний Се-
веро-Кавказский институт 

повышения квалификации 
(филиал) Краснодарского 
университета МВД России). 
Первым местом службы 
для оперуполномоченного 
уголовного розыска стал 
Эльбрусский РОВД, затем 
УГРО в Баксанском ГОВД, 
там же перевёлся в ОБЭП. 
Затем продолжил службу в 
управлении по налоговым 
преступлениям в ОРЧ-4 
УНП МВД по КБР в Наль-
чике.  В декабре 2019 года 
был назначен начальником 
управления экономиче-
ской безопасности и про-
тиводействия коррупции.  
6 февраля 2020 года воз-
главил управление эконо-
мической безопасности и 
противодействия корруп-
ции МВД по КБР. За до-
бросовестное выполнение 
служебных обязанностей 
неоднократно поощрялся 
ведомственными награда-
ми. Женат, имеет дочь.

– Работа подразделе-
ния экономического бло-
ка со дня существования 
остаётся одной из самых 
сложных. Это громадная 
ответственность перед об-
ществом, – отмечает Тимур 
Анатольевич. – В компе-
тенцию органа УЭБиПК 
входят расследование, 
у с т р а н е н и е  и  п р е д у п - 
реждение самых крупных 
и значительных преступле-
ний, совершаемых в сфере 
налогов и экономики, а 
также коррупционной на-
правленности. Проведе-
ние самых разнообразных 
проверок, включая отчёты  
и документы для противо-
действия легализации де-
нежных средств, а также 
имущества, полученных 
преступным путём. И ещё 
одна сфера работы – про-
тиводействие экстремизму 
и терроризму с помощью 
предотвращения финан-
сирования прест упных 
группировок. Чтобы суметь 
раскрыть преступления, 
совершённые квалифици-

рованным специалистом, со-
трудник должен знать основы 
производства, экономики, 
бухгалтерского учёта, това-
роведения, психологии, быть 
порядочным и ответственно 
относиться к делу.

На сотрудников подраз-
делений экономической  
безопасности и противодей-
ствия коррупции возложе-
на особая ответственность 
– обеспечение надёжной 
защиты производителей и 
собственников от кримина-
литета. Факт совершения 
преступления в экономике 
редко бывает очевиден. И за 
каждым раскрытием стоит 
серьёзный экономический 
анализ и выверенный расчёт. 
А итогом становится не толь-
ко наказание преступников, 
но и возвращение в бюджет 
миллионов рублей.

Сегодня у сотрудников 
управления широкий спектр 
действий: противодействие 
хищению бюджетных денег, 
коррупции, незаконному обо-
роту алкогольной и немар-
кированной табачной про-
дукции, незаконной игорной 
деятельности, рейдерскому 
захвату имущества, крими-
нальному банкротству, прес-
туплениям в сфере топливно-
энергетического комплекса 
и жилищно-коммунального 
хозяйства. Основной акцент 
сегодня – на реализации 
нацпроектов – работа ведётся 
для недопущения нецелевого 
расхода бюджетных средств, 
в том числе хищения.

Борьба с преступностью 
в сфере экономики стала 
вестись более ответственно, 
есть хорошие результаты. 
Выявлено 560 преступлений 

экономической направлен-
ности, в том числе 191 в 
крупном и особо крупном 
размере, 260 тяжких и осо-
бо тяжких экономических 
прест уплений.  Раскрыто 
397 преступлений экономи-
ческой направленности, из 
них 286 уголовных дел на-
правлены в суд. Выявлено 
358  лиц, совершивших пре-
ступления экономической 
направленности, к уголовной 
ответственности привлече-
но 121 лицо за совершение 
тяжких преступлений эконо-
мической и коррупционной 
направленностей. В сфере 
противодействия коррупци-
онным проявлениям выявле-
но 183 преступления, раскры-
то 175. В бюджетной сфере 
выявлено 61 преступление 
экономической направлен-
ности. В ходе осуществления 
контроля за расходованием 
средств, выделенных в рам-
ках реализации нацпроектов, 
выявлено 19 преступлений, 
раскрыто 17. На террито-
рии Кабардино-Балкарии 
пресечена деятельность  
16 подпольных цехов по про-
изводству фальсифициро-
ванной алкогольной и спир-
тосодержащей продукции, 
выявлено 34 преступления в 
сфере незаконного оборота 
немаркированной табачной 
продукции. В рамках про-
водимых мероприятий по 
борьбе с преступлениями в 
сфере незаконной игорной 
деятельности, совершае-
мых с использованием сети 
Интернет, выявлено 15 пре-
ступлений. 

– Глубокую признатель-
ность хочу выразить нашим 
ветеранам, которые вносят 
огромный вклад в воспитание 
молодого поколения сотруд-
ников, передают накоплен-
ный опыт и лучшие традиции 
службы. Я с уверенностью 
могу сказать, что успешная 
деятельность управления 
способствует защите эко-
номической безопасности 
государства, от нашей работы 
зависит поддержание и даль-
нейшее формирование благо-
приятного инвестиционного 
климата в России, стабиль-
ность и благополучие жизни 
общества в целом, – отметил 
Тимур Нахушев.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
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